

農家の施設外就労による
作業の様子（香川県社会就労
センター協議会提供）

農福連携 JA

①

「職場づくり塾」2022年第4部は、「農福連携」と題して、千葉大学大学院園芸学研究院教授の吉田行郷氏が講師を務めます。（5回掲載）

講師
よしだ・ゆきさと
1962年東京都生まれ。農水省大臣官房企画室、農林水産政策研究所次長などを経て2021年から現職。

千葉大学大学院園芸学研究院教授 吉田 行郷氏

取り組みへの期待とその方法



期待されているのかを考え
てみましょう。

職場づくり塾 第4部

先進事例参考に 横展開で発展も

まだ「農福連携」という言葉がない時代から、既に各地に農業分野で障害者の働く場を生み出す素晴らしい先進的な取り組みがありました。しかし、それらの多くは点的な存在で、あまり広くは知られていません。しかし、ところが、2010年代に入ってから、全国各地でそうした取り組みが行われるようになり、その数が増え続けています。

近年に増えると、先進的な取り組みを参考にした横展開も見られます。最近では、「農福連携」という言葉もすっかり定着し、新聞やテレビでも取り上げられるようになります。注目度は各段に上がってきてています。

それでも、現在も着実に広がりを見せています。それは、農家や農業法人が障害者を雇用する取り組みも、着実に増えています。さらに、企業やJAが特許会社や障害福祉サービス事業所を設置して、農業分野における障害者就労に

の進展を受けて農業労働力の不足や農地の引き受け手の不足への対応として、福祉サイドからは、障害者が障害者の働く場をつくるうとする取り組みである「農福連携」が注目を集めています。こうした取り組みは、農業サイドからは、農村地域での人口減少・高齢化

で障害者の働く場をつくるうとする取り組みである「農福連携」が注目を集めています。こうした取り組みは、農業サイドからは、農村地域での人口減少・高齢化

で障害者の働く場をつくるうとする取り組みである「農福連携」が注目を集めています。こうした取り組みは、農業サイドからは、農村地域での人口減少・高齢化

で障害者の働く場をつくるうとする取り組みである「農福連携」が注目を集めています。こうした取り組みは、農業サイドからは、農村地域での人口減少・高齢化

で障害者の働く場をつくるうとする取り組みである「農福連携」が注目を集めています。こうした取り組みは、農業サイドからは、農村地域での人口減少・高齢化

で障害者の働く場をつくるうとする取り組みである「農福連携」が注目を集めています。こうした取り組みは、農業サイドからは、農村地域での人口減少・高齢化

障害者に働く場 提供

企業・JAに拡大 福祉事業所から

企業・JAに拡大
では、「農福連携」は具
体的にどのように取り組ま
た上で、この取り組みにお
いてJAがどのような役割
を果たしており、今後どの
ように関わっていくことが

よしだ・ゆきさと
1962年東京都生まれ。農水省大臣官房企画室、農林水産政策研究所次長などを経て2021年から現職。

ニートや認知症 対象者に広がり

そして、取り組みの対象も、身体・知的・精神（発達）の障害を抱えた障害福祉サービスの対象者から、近年では、ニートやひきこもり状態にある人たち、刑務所出所者、認知症高齢者などへと、広がりを見せて

います。では、こうした農福連携の取り組みにJAは、どう関わってきているのでしょうか。次回以降、具体的な事例も含めて見ていくまし

よしだ・ゆきさと
1962年東京都生まれ。農水省大臣官房企画室、農林水産政策研究所次長などを経て2021年から現職。